
El Gobierno y la oposi-
ción han acercado posi-
ciones en torno a los ma-
yores nudos de la refor-

ma previsional. Tal como reveló
ayer “El Mercurio”, la fórmula
considera seis puntos a capitali-
zación individual (4,5 puntos en
forma directa y 1,5 puntos vía
“préstamo”), más un “seguro
social”.

El ministro de Hacienda, Ma-
rio Marcel, evitó ayer referirse a
los detalles del acuerdo, pero
comprometió que sus ejes se co-
nocerán el próximo lunes al me-
diodía. Para entonces se prevé
que el Gobierno presente al Con-
greso las indicaciones formales
que materialicen los diálogos
con la oposición, en las cuales se
espera seguir trabajando duran-
te las próximas horas. “Los te-
mas que se hayan logrado acor-
dar políticamente van a verse re-
flejados en ese paquete de indi-
caciones”, expresó.

Hasta ahora, fuentes al tanto
de las tratativas señalan que
existe amplio acuerdo en torno a
la distribución del 6% de cotiza-
ción adicional. De cargo del em-
pleador, se propone que 4,5
puntos irían a las cuentas de
ahorro individual, y 1,5 puntos
se destinan a financiar un “apor-
te reembolsable” para mejorar
las pensiones de los actuales ju-
bilados. La clave de la negocia-
ción estuvo en sumar un instru-
mento distinto para compensar
la pensión de las mujeres por
una mayor expectativa de vida
fortaleciendo el Seguro de Inva-
lidez y Sobrevivencia (SIS), que
hoy día ya implica un cargo de
1,38% de la renta imponible para
los empleadores. En las negocia-
ciones se está planteando sumar
hasta otro punto más de contri-
bución en esta herramienta. 

No habría separación de la in-
dustria, pero sí licitación del
stock de afiliados de las AFP.

Consultado por “El Mercu-
rio”, el ministro Marcel llamó a
esperar por la propuesta formal
para un análisis integral: “Lo
más importante es que vamos a
tener una visión de conjunto (...).
Desgraciadamente en la discu-
sión pública a veces nos concen-
tramos en una parte. Hemos es-
tado mucho tiempo concentra-
dos en la discusión de combina-
ciones binarias de 6%, otras
veces ha sido la licitación de afi-
liados, pero tenemos que ser ca-
paces de ver el conjunto de la
propuesta de reforma”.

Evaluación
parlamentaria

Conocedores de las negocia-
ciones comentan que hay interés
de senadores tanto en Chile Va-
mos como en el oficialismo por
amarrar el acuerdo. 

El senador David Sandoval

(UDI) sostiene que en el sector
“tenemos la mayor de las espe-
ranzas de que sea un buen acuer-
do. No todos van a quedar con-
tentos, porque es imposible”.
Asimismo, Matías Walker (De-
mócratas) cree que “nadie se pue-
de ir de vacaciones sin lograr un
acuerdo en materia de pensiones
(...). Lo importante es que si el au-
mento va a ser del 7%, sea gra-
dual para no afectar a las pymes y
los costos de contratación”.

Para la senadora Alejandra Se-

púlveda (ex-FRVS), “lo que nos
preocupa es que la propuesta
que hay con sumar al SIS signifi-
caría incorporar otra carga al
empleador. Esto incorporaría un
adicional de cotización que es
complejo de explicar, teniendo
además el 6% adicional”, según
consigna Emol.

“Encarece aún más la contra-
tación y afecta a las pymes. Es un
mal acuerdo que endeuda al Es-
tado con los ciudadanos en con-
diciones desfavorables para los

chilenos”, señaló el senador Ro-
jo Edwards.

En el mundo empresarial pi-
dieron mirar esos efectos con de-
tención (ver recuadro).

Detalles operativos

Expertos sostienen que una
precisión fundamental tiene que
ver con el diseño del seguro que
complementaría al SIS para fi-
nanciar lo que hasta ahora se co-
noció como “bono tabla”, desti-

natural ante la ausencia de la
brecha de género”. Eso sí, ad-
vierte que “para los hombres el
riesgo asegurado no existe,
puesto que un hombre jamás
se convertirá en mujer (…). Se-
ría un contratante del seguro o
un asegurado que nunca será
beneficiario, cosa que no ocu-
rre con el SIS”.

A su vez, el académico UC ex-
perto en seguridad social Hugo
Cifuentes plantea que esta deci-
sión “tiene varias complejida-
des: ¿Quién administrará el se-
guro social? ¿Cómo se producirá
la transición del SIS? Qué pasa
con las comisiones médicas de la
calificación de invalideces, hoy
las financia las AFP, bajo la di-
rección y tutela de la Superin-
tendencia (…). Hay muchas ex-
plicaciones técnicas que ofrecer
para entender las figuras que se
estarían barajando”.

nado a compensar a las mujeres
por su mayor expectativa de vida.

El exfiscal de la Superinten-
dencia de Pensiones Alejandro
Charme —que también aseso-
ró a Chile Vamos en la Cámara
de Diputados— plantea que
esta opción representa menos
riesgo político de ser mal utili-
zado: “Al ser un seguro que
cubre la brecha, a medida que
la brecha disminuye el precio
de la prima también disminui-
ría y se extinguiría por muerte

Marcel pide tener “visión de
conjunto” en vísperas de un posible
acuerdo en la reforma previsional

JOAQUÍN AGUILERA R. LA PROPUESTA IMPLICA UNA COTIZACIÓN EXTRA DE MÁS DE 6 PUNTOS:

El Gobierno trabaja en la redacción de indicaciones al proyecto de ley,

las cuales se enmarcarían en las conversaciones sostenidas entre

senadores del oficialismo y la oposición. El ministro de Hacienda

sugiere analizar el acuerdo final en forma integral. 

Las indicaciones del proyecto de reforma previsional deben ingresar el lunes, y se espera zanjar su votación
en el Senado este mes.
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‘‘Tenemos la mayor de
las esperanzas de que sea
un buen acuerdo. No todos
van a quedar contentos,
porque es imposible”.
......................................................................

DAVID SANDOVAL,
SENADOR UDI

‘‘Encarece aún más la
contratación y afecta a las pymes.
Es un mal acuerdo que endeuda al
Estado con los ciudadanos en
condiciones desfavorables”.
..........................................................................................

ROJO EDWARDS,
SENADOR EX P. REPUBLICANO

‘‘Hemos estado mucho tiempo
concentrados en la discusión de
combinaciones binarias de 6% (…),
tenemos que ser capaces de ver el
conjunto de la propuesta de reforma”.
...........................................................................................................

MARIO MARCEL,
MINISTRO DE HACIENDA

“La taxonomía es un sis-
tema de clasificación,
un lenguaje que es un

bien público que está disponible
para todos quienes quieran usarlo
y cuyo propósito fundamental-
mente es reducir costos de transac-
ción”. Así explicó el ministro de
Hacienda, Mario Marcel, el pro-
yecto de Taxonomía de Activida-
des Económicas Medioambiental-
mente Sostenibles (T-MAS), du-
rante la presentación de este en un
seminario organizado con la UAI.

El proyecto, por lo tanto, es una
herramienta que clasifica y reco-
noce qué actividades económicas
se están llevando a cabo de mane-
ra sostenible. Su propósito es
identificar de forma clara, confia-
ble y basada en la ciencia, cuáles
iniciativas e inversiones contri-
buyen a cuidar el planeta. Esto
con la intención de evitar lo que
se conoce como “lavado verde”,

que se refiere a la entrega de in-
formación inexacta o falsa sobre
características sostenibles de los
productos ofrecidos.

“Si hoy hay un inversionista,
digamos un fondo de pensiones,
que le interesa invertir en bonos
de proyectos o instituciones que
cumplen con estándares ambien-
tales, si no existiera una taxono-
mía tendría que hacer su propia
investigación o tendría que creer-
le y evaluar qué es lo que le está
diciendo el emisor de ese bono”,
explicó el secretario de Estado.

En 2020 se publicó la Hoja de
Ruta para unificar criterios soste-
nibles y en 2023 se publicó la Es-
tructura de la Taxonomía. Duran-
te enero y febrero se realizará una
consulta pública para recoger opi-
niones y mejorar la guía. Una vez
terminado ese proceso, el Minis-
terio de Hacienda tendrá 45 días
hábiles para publicar un informe
final que analice y sistematice las
observaciones recibidas. 

La guía que propone 
el Gobierno para las
inversiones sostenibles
GABRIELA GEISSE

TAXONOMÍA VERDE: 

El proyecto de taxonomía verde busca identificar qué actividades, iniciativas
e inversiones se consideran sostenibles, como por ejemplo, un parque eólico.
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Hace muchos años yo iba a buscar cosas al zurcidor
japonés al centro de Concepción, en alguna de sus
galerías que eran por entonces el mall penquista. Era
un lugar pequeño donde detrás del mostrador y debajo
de una lupa que iluminaba un espacio de trabajo lleno
de hilos de distintos colores y variadas agujas se en-
contraba una señora —y no el japonés que yo esperaba
ver—. Ella, enfocada en el desgaste causado por el uso
y el tiempo lograba rehilar los talones de los calcetines,
entre muchos otros arreglos. En esa época no se daban
de baja las cosas; se arreglaban.

Y me acordé de esto al leer una gran entrevista
(que recomiendo) del enólogo y gerente de la viña
Don Melchor que acaba de salir como el vino núme-
ro 1 del mundo (Wine Spectator). Él explica que
para alcanzar la máxima expresión del viñedo se
requiere “mucha investigación y
aprendizaje…. que se debe apro-
vechar la diversidad del te-
rroir…. que había que trabajar
de cierta forma los espacios que
el terreno le iba mostrando”. Y
finaliza diciendo que “es cierto
que este es un trabajo que po-
dríamos hacer solos, pero siem-
pre he pensado que es muy
importante tener una mirada
externa, que nos abra los ojos, que nos cuestione”.

En mi cabeza estas dos historias se unen cuando
pienso en el rol de los equipos de relacionamiento de
las comunidades; descubrir y definir cuál es el legado
que queremos dejar en el territorio, establecer la
calidad de lo que hacemos, el foco que vamos a tener,
y cómo nos vamos a especializar en algo para que
todos nos conozcan por eso. Y esto, creo, debiera
quitarnos el sueño. Esa es la misión de los equipos
que se dedican al relacionamiento comunitario. Y no
saltar de un tema a otro, ni cerrar brechas cada vez
que les pidan algo y convertir todo en una transac-
ción, que es, a veces, la tentación de los jefes opera-
cionales cuando tienen un problema.

Hay que ir lento y seguro, y hacer las cosas con
calidad. Como la señora zurcidora y como el enólogo
y gerente de Don Melchor. Se deben manejar las
expectativas y si hay algo que está fuera del foco de
la organización, saber decir que no y explicar con
claridad por qué la empresa cree que ese es el cami-
no, qué dice de su estrategia de largo plazo y cómo

contribuye al desarrollo de la comunidad. Eso, y
también con humildad ser capaces de recibir una
mirada externa —cada cierto tiempo— que nos
ayude a corregir la ruta o a acelerar el tranco.

Es cierto que el 70/30 de este trabajo es a veces
difícil de mantener; 70% dedicado al legado que se
construye con un foco y especialización generando
impacto yendo de menos a más; y 30% dedicado a
resolver los problemas del día a día, que a veces
pueden estar fuera de nuestra órbita del legado, pero
que son necesarios de implementar para poder seguir
avanzando y habilitar a la organzación en lo que
necesita. (Yo prefiero el 80/20, pero sé que no es
realista muchas veces).

Tratar de agradar a todos no es la solución a pesar
de ser tentador. No queda legado, ni hay impacto. Y,

por otro lado, tener la fuerza para saber recorrer un
largo camino que no estará exento de críticas y que
probablemente tendrá épocas de vacas flacas, es
crucial. Ese espíritu se construye con el equipo de
liderazgo de la organización, explicando cómo la
opción sugerida, fortalece la estrategia. Porque para
resistir en el tiempo y recorrer el camino largo para
lograr una diferencia (impacto y diferenciación) se
deben manejar y medir las variables, saber cómo nos
vamos moviendo y entender las causalidades. Se
debe comunicar lo que se hace cuando estemos
seguros de los resultados, cuando hayamos demos-
trado algo. Sin darnos gustos personales y sabiendo
que, con humildad, estamos hilando y zurciendo fino
debajo de la lupa; concentradas.

Así como volvíamos a usar los calcetines y se agra-
decía la reparación experta, hoy miro la cordillera
cerca de Puente Alto y siento orgullo por alguien al que
le gusta el trabajo bien hecho. Lo imagino comenzar su
día con sentido de propósito y terminar con sentido de
logro. Grande Don Melchor.

Zurcidor japonés (inversión
social parte 3 y final)

MARÍA OLIVIA
RECART

TRATAR DE AGRADAR A TODOS
NO ES LA SOLUCIÓN A PESAR DE

SER TENTADOR. NO QUEDA
LEGADO, NI HAY IMPACTO. 

DE
PUÑO 

Y LETRA
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La presidenta de la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC),
Susana Jiménez, cree que es positivo el acercamiento en materia previsio-
nal, pero advierte que “primero hay que ver bien los detalles del acuerdo,
como para celebrar o no”. Dice que lo fundamental es no perder el foco
principal en aumentar las pensiones, “porque muchas de las medidas que
se han ido planteando a lo largo de todas estas conversaciones han tenido
objetivos diversos, y no todos ellos alineados con este objetivo final”.
Dentro de esos detalles, remarca que “no se había hablado antes de un
aumento de costos tan relevante, siete puntos no es menor (…). Muchas
veces se deja de analizar el impacto que esto tiene, por un lado, en el
mercado laboral en términos de nuevas contrataciones y que se vuelven
más caras, y por otro lado, en el efecto que esto puede generar en una
mayor informalidad. Yo diría que siete puntos es bastante, y más aún si no
se considera la debida gradualidad”. El problema se agudiza, añade, cuan-
do se habla de aumentar el tope imponible de las cotizaciones, factor que
encarece adicionalmente las planillas de trabajadores. 
Asimismo, cree que hay otras materias que requieren precisión. Por el
lado del préstamo, cree que es relevante su impacto fiscal y su diseño: “La
forma en que se estructura ese préstamo va a definir cuánto esto se ase-
meja más a un punto y medio de mayor cotización que va a la cuenta
individual o, en el otro extremo, cuánto se parece a las cuentas nociona-
les”. En torno al denominado “bono tabla”, afirma que le hace sentido
incorporar este beneficio en el SIS, siempre y cuando se mejore: “Ese
seguro hoy es caro producto de la forma en que opera. Creo que es una
oportunidad para bajar la presión sobre los costos de contratación”. 
En cuanto a la licitación de afiliados, uno de los puntos que ha ido sumando
apoyo, sostiene que es una medida muy compleja en términos financieros,
“porque afecta las decisiones de inversión de las AFP (…), marca un mal pre-
cedente de tomar las carteras que hoy día están en las respectivas institucio-
nes y llevarlas a licitaciones cuya única variable de decisión es la comisión. Acá
lo que realmente uno tiene que propender es a mejorar las rentabilidades”.

CPC Y PENSIONES:
“No se había hablado antes de un
aumento de costos tan relevante”
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